



Les élections présidentielles de 2022 se profilent avec des enjeux majeurs à relever pour celle ou celui qui sera élu. Alors que nous sommes à 8 années de 2030, échéance à laquelle les Etats du monde devront avoir baissé leurs émissions de gaz à effet de serre de -45% pour espérer contenir le réchauffement climatique en deçà de +1,5°C, le futur Président aura devant lui 5 années cruciales pour réussir ce challenge immense.

Il devrait faire preuve de conviction pour porter des objectifs ambitieux et montre de persuasion pour convaincre chaque citoyen d'entrer dans l'agir climatique.

**Altermonde fait une proposition originale : instaurer le chèque écolo pour accélérer la transition écologique.**

Le 15 janvier 2022, Didier Guénin

### Le chèque écolo : 15.000 € pour chaque foyer

**Vu de chaque foyer :** comment fonctionnerait ce dispositif ?

- ⇒ Chaque foyer français recevrait un chèque de 15.000€
- ⇒ Ce chèque serait fractionnable
- ⇒ Il permettrait de payer tout ou partie d'un véhicule électrique, de payer tout ou partie des travaux de rénovation, d'acheter des aliments bio, etc...
- ⇒ Il serait valable sur une durée déterminée (4 ans)

**Vu de l'Etat :** comment fonctionnerait ce dispositif ?

- ◇ A raison de 29,1 Millions de foyers il en coûterait 450 Milliards au budget de l'Etat sur 5 ans.
- ◇ Une liste d'achats éligibles au « chèque écolo » serait fixée par l'Etat,
- ◇ Il pourrait être fixé des taux d'utilisation : par exemple pour tel achat jusqu'à 30% du prix.
- ◇ Cette somme est énorme et en réalité pas tant que ça : 30% de dette en plus pour résoudre un problème vital (les Français qui ont des crédits à la consommation comprennent aisément qu'il faut accroître son endettement pour sa résidence principale : la planète en l'occurrence)

### Pourquoi un chèque ? Pour mobiliser chacun face à l'urgence .

Le niveau de crise écologique qui est devant nous et le temps court, qu'il nous reste pour tenter d'y apporter une réponse forte et perçue comme tel, requiert pour être efficace d'embarquer le grand nombre de nos concitoyens.

Depuis un certain temps l'Etat enchaîne des mesurottes, un bonus écologique par-ci, une prime rénovation par-là, voire déploie un très couteux programme de Certificats d'Economie d'Energie, sans que l'on ne voit s'infléchir la courbe croissante de nos émissions de CO2 et autres gaz à effet de serre. Sans compter que les subventions aux énergies fossiles se

THINK TANK



ALTERMONDE

DEPUIS 2002

www.altermonde.org

Altermonde a pour projet d'inventer un nouveau monde, équitable, solidaire ; de promouvoir, par une logique de don dans l'espace et dans le temps, une politique de répartition de la richesse, dans le respect de la justice sociale, qui pèse chaque décision à l'aune de ses implications globales, locales et durables – plutôt qu'à ses seules conséquences immédiates - ; de favoriser son émergence.

Altermonde vise un quadruple objectif : exprimer l'insatisfaction face à l'organisation actuelle du monde et poser le constat de l'impasse dans laquelle la société est engagée, énoncer les principes fondateurs d'une socialité renouvelée, être l'espace de partage de la réflexion sur ces questions essentielles dans un esprit d'écoute et d'envie de travailler ensemble, être le lieu où s'élaborent des actions et des expérimentations qui vont dans le sens d'engendrer ou de favoriser l'émergence de cet autre monde.

Altermonde a pour vocation d'analyser pourquoi le productivisme conduit à une aporie, d'imaginer les voies et moyens de la dépasser, de proposer et d'initier des expérimentations de nouveaux modèles, de déployer des campagnes d'information ou de mobilisation sur des thématiques en rapport avec ses ambitions.

déploient en parallèle du soutien aux énergies renouvelables. Bref l'Etat saupoudre des mesures à l'efficacité incertaine tout en appuyant sur le frein et l'accélérateur en même temps. Pas étonnant que cela patine !

Dans le même temps les citoyens entendent parler d'une hausse potentielle de 2°C, chiffre qui n'a rien d'alarmant dans le vécu quotidien (parce que personne n'a pris le soin d'expliquer qu'une hausse globale moyenne terrestre de +2°C c'était en réalité près de 10°C dans le vécu quotidien, chiffre qui ferait sans doute davantage bouger les opinions). Et ils observent les mesurette ou les annonces molles des pouvoirs publics. Certes le sujet occupe la sphère médiatique, au point d'engendrer une génération d'adolescents inquiets pour leur avenir, mais **in fine personne ne reçoit un signal suffisamment fort pour se dire qu'il y a urgence**. Pire chacun voit des mesures lointaines et se sent assez peu concerné.

Le double avantage du chèque écolo de 15.000 € dont le coût facial est de 450 Milliards d'euros est d'une part de **rendre chaque citoyen acteur du changement et de rendre visible le caractère colossal du sujet** à la lumière de la somme astronomique mobilisée pour la résoudre ; entre 7 à 8 fois le budget des armées !

Le chèque écolo est avant tout un choc de prise de conscience, doublé d'un choc de mobilisation pour embarquer les citoyens dans l'action.

### Une idée utile et pédagogique

Porter une telle promesse est un vecteur utile et pédagogique pour plusieurs raisons, ceci :

- ☺ Permet de **parler d'écologie aux Français sur le thème du pouvoir d'achat qui est prégnant**,
- ☺ Sort l'écologie des mesures lointaines pour **entrer dans la sphère des préoccupations des foyers**,
- ☺ Renverse la vision punitive de l'écologie pour **mettre en avant les bénéfices individuels**,
- ☺ Place l'écologie sur le **terrain sérieux et crédible de l'économie**,
- ☺ fait en sorte que l'écologie apparaisse ainsi **apporteuse de solutions** : elle améliore le pouvoir d'achat,
- ☺ Rassemble l'ensemble des mesures écologiques en **une idée fédératrice**.

### Les avantages de la formulation « chèque écolo » pour devenir un marqueur de la campagne

- 👉 Chaque foyer aurait concrètement entre les mains ce chèque de 15.000€ (ce n'est pas une promesse de plus dont on ne voit jamais la couleur)
- 👉 Il n'y a **pas besoin de croire en l'efficacité des mesures écologiques pour toucher son chèque**
- 👉 C'est un montant très important pour les foyers à revenu modeste (une quasi année de salaire pour près de la moitié des foyers)
- 👉 C'est une somme significative y compris pour des foyers aisés (achat d'un bien, travaux)
- 👉 Chaque foyer **fait ce qu'il veut de ce chèque**. (Quand on sait l'appétence et la créativité des Français pour les bons d'achats... ils vont s'en emparer)
- 👉 C'est **chaque citoyen qui choisit son mode de contribution écologique** (ce n'est pas le gouvernement qui nous impose des mesures auxquelles on ne croit pas)
- 👉 **Chaque citoyen devient acteur de la transformation écologique**

- 👉 C'est un **pouvoir d'achat sur des usages essentiels** pour les foyers les plus modestes (alimentation, chauffage, transport).
- 👉 450 Milliards sur 5 ans, concentre sur un mandat 30 ans d'efforts à raison de 15 Milliards/an
- 👉 450 Milliards c'est un **plan massif crédible**, immédiat vu l'urgence, payé sur une génération
- 👉 Cela résume en un **élément facile à mémoriser** tout un programme écologique



L'avantage de formuler l'idée sous forme de « chèque écolo » c'est que **cela inverse la logique. On prend l'argent et on se pose ensuite la question de ce que l'on va faire avec.** Il n'y a pas à justifier virgule après virgule que telle ou telle mesure procure telle économie. Le processus de réflexion mentale va faire que **chaque Français va imaginer sa solution écologique à lui et c'est à sa propre idée qu'il aura à adhérer.**



Par ailleurs cela positionne l'écologie sur un terrain où elle n'est pas spontanément attendu. Tout l'effort de communication va porter sur le fait que ce montant est significatif et crédible. Ceci acquis, **c'est toute l'action écologique qui est crédibilisée.**

Et surtout elle **apparaît comme un sujet central et au cœur des préoccupations des Français.**

### Une idée pas si coûteuse qu'il paraît

Cette mesure a l'apparence de la facilité de mise en œuvre (pas une usine à gaz qui effraie).

Et selon les bons arbitrages (taux de participation, liste des usages) le chèque écolo peut s'avérer très efficace car il **va orienter les dépenses des ménages.** Les pouvoirs publics fixent les règles du jeu, et les citoyens « jouent ».

Au delà du montant facial de 450 Milliards, le coût de la mesure est nettement moindre.

- \* Parce que le chèque génère des achats à du proportion et la **perception par l'Etat de la TVA** sur ceux-ci. Un retour de 90 Milliards vient minorer la dépense nette.
- \* Sur cinq ans, la mesure viendra **en substitution de dispositifs variés** tout autant qu'inefficaces. On peut tabler sur un effet de recouvrement d'environ 60 milliards.
- \* La mise en place de mécanisme de plafonnement de la contribution sur les achats unitaires entrainera **une dépense additionnelle des ménages**, et donc là aussi des recettes supplémentaires dans les caisses de l'Etat que l'on peut estimer à environ 25 milliards.

Ainsi le coût réel de la mesure serait d'environ 275 milliards, que l'on peut financer par **une dépense de 15 milliards annuel sur la mandature**, ce qui est crédible et dégageable budgétairement. Et par **une dette de 200 milliards**, laquelle est tout à faire compréhensible par le citoyen qui ne manquera pas de comparer cette somme avec celle dépensée dans le « quoi qu'il en coûte » pour faire face à l'épidémie de Covid 19. Et les milieux les mieux informés verront que cette dette additionnelle est nettement moindre que le plan de sauvetage des banques en 2008 !

Vu ainsi le chèque écolo apparaîtra comme **économiquement crédible, tout en étant audacieux dans sa conception.** C'est un moyen de rendre crédible une approche globale de l'écologie.

### Avec un avantage de mise en œuvre de la transition écologique

Au-delà des avantages communicationnels du « chèque écolo », formuler ainsi l'engagement écologique va permettre de **simplifier la mise en œuvre de la transition écologique.** Car sans une forte implication sociologique des Français, nul ne réussira à faire prendre à notre pays ce virage indispensable. Le « chèque écolo » fait de chaque Français un acteur de la transformation. **Il embarque chacune et chacun dans l'action.**

Il nous reste 9 années pour peu ou prou diviser par deux nos émissions de CO2. C'est parfaitement faisable. Les données de l'équation sont connues. La seule inconnue est la vitesse avec laquelle les citoyens vont adhérer aux solutions écologiques indispensables. Or cette vitesse est cruciale.

**Le « chèque écolo » est un accélérateur du processus de transition car il accélère l'engagement des citoyens.**

